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Aos dezenove dias do mês de outubro de dois mil e vinte dois, às oito horas e trinta minutos, 1 

foi realizada a 144ª Reunião Ordinária da Comissão Intergestores Bipartite do Tocantins – 2 

CIB/TO, no auditório da Associação Tocantinense de Municípios – ATM, Palmas-TO. 3 

Marcaram presença na reunião as seguintes pessoas: REPRESENTANTES DA SETAS: 4 

(TITULARES) - Zorivan Monteiro de Castro Soares; Arely Soares Carvalho Telles; André 5 

Bernardo de Sousa e, Sueli Tavares de Abreu. (SUPLENTES) - Simone Pereira Brito; Joelma 6 

Pereira Santiago Coelho; Maria Amélia Brito Araújo; Lilian Praigida Feitosa; Helayne 7 

Ferreira Santos Barbosa e, Eziane Freitas da Silva. REPRESENTANTES DO COEGEMAS: 8 

(TITULARES) - Marlucy Ramos Albuquerque Carmo, representante da Capital; Deusivan 9 

Sousa dos Santos (Angico) - Regional Norte I; Olga Vieira Paiva (Presidente Kennedy) - 10 

Regional Norte III; Debora Francisca Dutra (Cristalândia) - Regional Centro-Oeste; Ana 11 

Paula Ribeiro de Andrade Oliveira (Tocantínia) - Regional Centro-Leste e, Sara Damiana 12 

Costa Diniz Borges (Talismã) - Regional Sudoeste. (SUPLENTES) Genival Alves de Sousa 13 

(São Sebastião) - Regional Norte I; Chardison Silva Aguiar (Xambioá) - Regional Norte II; 14 

Maria José Ferreira Silva Curcino (Guaraí) - Regional Norte III; Levi Lopes Gomes (Lajeado) 15 

- Regional Centro-Leste e, Sureia Araújo da Silva Moraes (Paranã) - Regional Sudoeste. 16 

CONVIDADOS DA CIB: Amilson Rodrigues da Silva, representante do CEAS e, Emanoel 17 

Aires do Nascimento, coordenador do FETSUAS. Ainda participaram da reunião como 18 

EQUIPE DE APOIO TÉCNICA DA  SETAS: Valéria da Mata Gomes; Kaká Nogueira e, 19 

Hércules Rodrigues A. Junior. Como OBSERVADORES participaram as seguintes pessoas: 20 

Silvania Cristina A. Regina – Setas; Jose Geraldo Silvani Silva – Setas; Keli Monica Ribeiro 21 

Moraes – Setas; Adriene Gomes Teixeira – Setas; Michelle Cristina R. Gorcês – Setas; 22 

Simone B. B. C. Vale – Setas; Isabela G. L. Dias – Setas;  Katilvãnia S. Guedes – Setas; 23 

Rosane Santos Voltolini Rocha – Setas; Karine Paz Alves – Setas; Keliane Batista 24 

Nascimento Moura -  Abreulândia; Vaneide Durma Siqueira Soares – Abreulândia;  Silvana 25 

Urcino de Siqueira – Almas; Marta Camila de Souza – Ananás; Madalena R. Lima – Angico; 26 

Katia Lúcia R. de Sousa - Aparecida do Rio Negro; Suzana Salazar de F. Moraes – 27 

Araguaína; Jardina N. C. N. Nepomuceno – Araguaína; Lúcia Pereira de C. Marques - 28 

Aparecida do Rio Negro; Maria Cleonice de Oliveira Souza – Araguatins; Ivonete Monteiro 29 

da Silva – Araguatins; Ivanilde Gomes Portel da Cunha – Buriti; Elizabete Matos Costa – 30 

Babaçulândia; Angela Susana N. de Almeida Marcedo – Cachoerinha; Mara Conselheira 31 

Fonseca – Cachoerinha; Jessica Góes Mendes – Bom Jesus; Andreia Cristina Dias – Cariri; 32 

Adriana Souza Neres – Cariri; Maria da Solidade Soares Brito – Centenário; Junior 33 

Cariciando Quixabeira – Centenário; Raielly Barbosa Costa – Babaçulândia; Eliane Barbosa 34 

da Costa – Chapada de Areia; Daiane Carlito Brandão – Chapada de Areia; Regiane das 35 

Chagas Dias – Chapada de Areia; Gabriela Fernandes – Colinas; Valeria Fernandes Santos – 36 

Colinas; Elma Moises David – Colinas; Ana Ileana  Maia Silva Figueira – Cristalândia; Kácia 37 

Rita Cardoso – Dianópolis; Laudineia Pereira Prado Barros – Divinópolis; Rose Maria Lopes 38 

Pereira – Dois Irmão; Edilane Gomes Belém – Dois Irmão; Edéris B. Silva Carvalho – Dueré; 39 

Joilma Andrade – Fátima; Gilsimar Alves – Ipueira; Elaine Moraes da Costa – Ipueira; Maria 40 

do Socorro Sousa Lima – Juarina; Elenilsa Siqueira Castro – Lagoa da Confusão; Valeria 41 

Ferreira Cardoso – Luzinópolis; Celiane Borges Sousa Parente – Luzinópolis; Mariene 42 

Tavares de Sousa Morteiros – Mateiro; Adriana Marinho Barbosa – Natividade; Maria de 43 

Lurdes R. de Farias – Nova Olinda; Zuleide Tenório Bezerra – Nova Olinda; Cristiana 44 

Alcântara Silva – Nova Olinda; Marly Maria Cardoso – Nova Olinda; Ana Cassia Meneses de 45 
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Paula – Palmeirante; Iolanda Noleto da Costa – Palmeiras; Sonia Regina Barbosa da Costa 46 

Noleto – Palmeiras; Deusiney  C. M. Moura – Palmeirante; Cateciliane B. dos Santos – Pedro 47 

Afonso; Soraya dos Santos Batista – Pedro Afonso; Cileide Nunes da Silva – Porto Alegre; 48 

Paloma Cardoso – Porto Alegre; Raika  P. G. da Silva – Porto Alegre; Keila Viana Ribeiro  49 

Maciel – Porto Nacional; Cinthia Souza Oliveira – Porto Nacional; Ramos M. Silva – Pugmil; 50 

Clebison  Oliveira Sousa – Pindorama; Ednalva Silva Carvalho – Piraque; Nayara Maria 51 

Lacerda Almeida – Pequizeiro; Dayane Barbosa da Silva – Pequizeiro; Joana Rodrigues – 52 

Peixe; Luiz Aparecido Pinto Vegete – Peixe; Carmelita Costa Dias – Riachinho; Maria 53 

Mariza Alves Dias – Riachinho; Nilson Aguiar da Silva – Riachinho; Joelma Pereira dos 54 

Santos – Rio da Conceição; Alessandro Alves Vasconcelos – Rio  Sono; Elzamar Carvalho 55 

Gomes - Rio Sono; Carmelita Castro Silva Barachai – Santa Maria; Alice Loureço R. Campos 56 

– Santa Tereza; Aldeleia de Freitas – Santa Terezinha; Gercivan Almeida de Oliveira – São 57 

Bento; Francileia Bezerra da  Costa Lima – São Bento; Ivete Pereira de Sousa – São Felix; 58 

Railene Reis Almeida – São Miguel; Katiane Rodrigues Gomes – São Felix; Raimunda 59 

Nonata de Farias Santos – São Miguel; Raimundo Barbosa Costa – São Sebastião; Valdete 60 

Brupanchi Xerete – Tocantínia; Dilma Moreira Costa de Sousa – Tupirama; Maria  Aldeise 61 

Castro Carvalho – Tupirama e, Layane  Pereira Bernardo – Tupiratins. Após formação da 62 

mesa de trabalho, foi convidado para uso da palavra o Senhor Zorivan Monteiro, Secretário de 63 

Estado do Trabalho e Desenvolvimento Social – SETAS, que deu as boas-vindas em nome do 64 

Governo do Estado e parabenizou a todos pelo retorno às reuniões da CIB no formato 65 

presencial,  que a Comissão contará, a partir da próxima reunião, com um espaço novo onde 66 

terá melhores condições de trabalho em  sala própria, climatizada. Reforçou ainda a 67 

importância desta instância de pactuação, bem como de toda a cadeia de trabalhadores e 68 

trabalhadoras do SUAS. Em seguida anunciou a nova composição da bancada da SETAS na 69 

CIB, designada por meio da Portaria SETAS nº 161 de 14 de outubro de 2022, publicada na 70 

página 33 do Diário Oficial do Estado do Tocantins, nº 6192, de 18 de outubro de 2022. Em 71 

seguida, a palavra foi passada à senhora Sueli  Abreu Coordenadora da CIB, que após dar as 72 

boas-vindas a todos, convidou a Senhora Suzana Salazar para compor a mesa. Em seguida, a 73 

Senhora Sueli, agradece as palavras do Secretário, bem como a disponibilização do novo 74 

espaço para CIB, que reforçou ser um avanço institucional que dará mais condições de 75 

trabalho para a instância. Em seguida, convidou a Senhora Francisca, secretária executiva da 76 

CIB, para realizar a leitura da frequência dos membros, sendo por ela assim confirmado 77 

quórum mínimo necessário para abertura dos trabalhos. Dando continuidade a Senhora Sueli 78 

realizou a leitura da pauta do dia, aprovada por unanimidade com os seguintes pontos de 79 

INFORMES: 1.1 Diretoria do SUAS; 1.2 Gerência de Gestão do SUAS; 1.3 Gerência de 80 

Proteção Social Básica, Bolsa Família e Benefícios; 1.3.1 PSB Serviços; 1.3.2 Cadastro Único 81 

e Programa Auxílio Brasil; 1.3.3 Setor de Benefícios; 1.3.4 Programa Criança Feliz; 1.4 82 

Gerência de Inclusão Produtiva; 1.5 Gerência de Segurança Alimentar; 1.6 COEGEMAS. 83 

Pontos de PAUTAS: 2.1 Justificativas de ausência de membros na 144º Reunião Ordinária da 84 

CIB; 2.2 Cenário Atual dos Conselhos Municipais de Assistência Social – CMAS; 2.3 85 

Calendário reuniões CIB e CEAS no formato presencial; 2.4 Capacita SUAS – repactuação da 86 

Resolução CIB/SETAS nº33, de 28 de fevereiro de 2018. Dando continuidade foi passado 87 

então a palavra para a Diretora da SUAS e Programas Especiais, a Senhora Arely Telles, que 88 

agradeceu a oportunidade e a presença de todos, trazendo então os informes sobre o Censo 89 

SUAS 2022, ela reafirmou a importância da sua realização, como ferramenta  necessária e 90 
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fundamental no levantamento de dados sobre a realidade das políticas públicas do SUAS em 91 

todas as localidades, relembrou aos presentes os prazos de orientações presenciais que estão 92 

sendo realizadas pela SETAS e deixou contatos telefônicos e Whatsapp para que os 93 

municípios possam tirar suas dúvidas sobre os procedimentos e formulários, reforçando ainda 94 

o cronograma de atendimento. Aproveitou ainda, para apresentar o resultado parcial deste 95 

trabalho, onde já foram atendidas no Bloco Censo SUAS CRAS: 89 municípios, no Bloco 96 

Postos de Cadastramento: 100 municípios, no Bloco Gestão: 51 municípios, e no Bloco 97 

Família Acolhedora, outros 22 municípios, totalizando mais de 400 técnicos que participaram 98 

das orientações até o momento. Em seguida, retomando a palavra a Senhora Sueli, apresentou 99 

a metodologia da reunião, sobre tempos e formas de apresentação de informes e pautas, com 100 

objetivo de tornar a reunião produtiva. Convidou o Senhor José Geraldo para fazer os 101 

informes da Gerência de Gestão do SUAS , que falou sobre o parecer final em relação ao 102 

envio dos Planos Municipais de Assistência Social - PMAS, relembrou do prazo final para 103 

retorno da solicitação que, no primeiro momento foi 11 de maio de 2022, e que 5 municípios 104 

não conseguiram enviar seus respectivos planos, lembrou que em junho foi pactuado 105 

novamente prazo extra de mais 8 dias para que estes municípios mandasse seus documentos e 106 

que, após amplo trabalho de acompanhamento e apoio, TODOS os municípios entregaram 107 

seus planos. Em seguida foi convidada a Senhora Silvânia Cristina, para fazer os informes dos 108 

Serviços da Proteção Social Básica, referentes ao RMA, onde ela cobrou os 3 municípios que 109 

estão com mais de 60 dias sem envio do relatório. A Senhora Sueli pediu a palavra para 110 

lembrar da necessidade de cumprir os prazos sob pena de perda de recursos, além de outras 111 

penalidades. Dando seguimento, foi convidada a Senhora Arely para realizar os informes do 112 

Setor de Cadastro Único e Programa Auxílio Brasil, a diretora falou sobre a capacitação 113 

regionalizada onde serão apresentadas as mudanças e novidades dos programas e avaliação do 114 

aprendizado/atuação, que terão carga horária de 36h/a, em seguida anunciou o calendário para 115 

realização das formações para os municípios polo de Dianópolis, Araguatins e Guaraí, 116 

aproveitando ainda para agradecer os apoios locais para a realização das atividades 117 

formativas, que deram todo suporte de espaços adequados e logística. Em relação ao segundo 118 

informe, a Senhora Arely falou sobre a capacitação do Sistema do Cadastro Único, reforçando 119 

a dificuldade de sua realização, principalmente devido à grande demanda de trabalho e da 120 

pequena equipe, da grande necessidade de formação por terem muitos técnicos novos nos 121 

municípios, e da pequena quantidade de vagas na capacitação até o momento 122 

disponibilizadas, 25 vagas somente, sendo assim, necessários ter critérios de seleção dos 123 

participantes, para, a partir disso serem definidas as cidades atendidas. Arely finalizou 124 

reforçando a importância dos municípios beneficiados de realizar esforços para o envio dos 125 

técnicos, para valorizar a oportunidade escassa. Arely, ainda ressaltou que o prazo final para 126 

realizar a adesão ao Programa Auxílio Brasil e Cadastro Único é 31/12, que todo o 127 

procedimento é realizado de maneira totalmente online, e que 67 municípios já fizeram a 128 

adesão, 28 estão em andamento, aguardando publicação/assinaturas e que 28 estão ainda 129 

pendentes. Dando continuidade, para realizar os informes do setor de benefícios, foi 130 

convidada a Senhora Lilian, que falou sobre os Benefícios Eventuais Extraordinários para 131 

atender as calamidades criadas pelas enchentes, reforçando que os prazos de utilização já 132 

expiraram e que as prestação de contas dos recursos utilizados devem ser realizadas, e no caso 133 

de não utilização deverá ser providenciadas as devoluções dos recursos, aproveitando para 134 

citar os municípios que receberam os recursos, em seguida comunicou que foram enviados 135 
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ofícios solicitando informações de utilização e/ou demais procedimentos de devolução, em 136 

caso de não utilização. Outro informe feito pela Senhora Lílian, foi sobre o Cartão do Idoso, 137 

onde a técnica avisou para que as equipes tenham o máximo de cuidado com a coleta de dados 138 

dos idosos, para evitar erros ou falta de dados importantes, como assinaturas, etc., pois vários 139 

formulários estão chegando com este tipo de pendência, sendo que estão sendo enviados e-140 

mails com orientações gerais sobre os cuidados nos preenchimentos desses formulários, 141 

justamente para evitar devolução e demora da obtenção do benefício pelo idoso (a). Dando 142 

sequência foi convidada a Senhora Joelma Santiago, que falou sobre os informes do Programa 143 

Criança Feliz, em especial sobre a proposta de capacitação de 40 h/a para o CDC e GBD que 144 

são obrigatórias, formação esta que será voltada para os supervisores de área, visando à 145 

qualificação para estarem aptos para o trabalho, salientou ainda que as capacitações serão 146 

presenciais e ocorrem ainda em dezembro de 2022, reforçando a grande importância dos 147 

técnicos de campo participarem, pois os mesmos necessitam ter as devidas qualificações, para 148 

o melhor exercício de sua função. Dando seguimento, em relação ao informe da Inclusão 149 

Produtiva, foi lida pela Senhora Sueli, informando sobre estudos em 17 municípios que 150 

compõem o território da cidadania, estes, que receberão ofício com todas as informações 151 

sobre o projeto Eco Sol. Na sequência, foi convidado o senhor Hércules para os informes da 152 

Gerência de Segurança Alimentar, onde ele falou sobre a entrega de equipamentos, este ano já 153 

foram realizadas a segunda etapa de entrega, e já se inicia a terceira. Reforçou que restam 154 

ainda 07 municípios que não vieram assinar os termos e retirar os seus equipamentos, 155 

referentes à segunda etapa, e que 48 municípios, da terceira etapa, ainda não retiraram os 156 

equipamentos, que todos foram comunicados via e-mail. O técnico aproveitou para reforçar 157 

que esses benefícios ficam a disposição em órgãos parceiros, como Ruraltins, etc., que é uma 158 

forma de facilitar a retirada mais próximo possível das localidades beneficiadas, e ainda, 159 

reforçou a necessidade de preenchimento do formulário: Mapa Ação, também falou de outros 160 

programas que precisam de adesão ao SISAN, bem como ainda a existência de 13 municípios 161 

com pendências nas informações junto a este sistema. Dando seguimento, para os informes da 162 

COEGEMAS, foi convidada a Senhora Suzana Salazar secretária executiva do COEGEMAS 163 

usa a palavra para solicitar que um dia antes da próxima reunião da CIB, em novembro, 164 

aconteça a reunião do COEGEMAS para tratar de pautas como a eleição da sua nova 165 

composição, comunicando que antes disto será realizada uma reunião online, para definir 166 

pautas. E neste sentido, a Senhora Suzana solicita ao Secretário da SETAS um espaço para 167 

realização desta reunião presencial, provavelmente antes do dia 22/11. O senhor Amilson 168 

Rodrigues, pede a palavra para avisar que existe já uma pauta para a data do dia 22/11. Sueli  169 

Abreu lembra dos calendários pactuados para reuniões da COEGEMAS, CIB e CEAS e 170 

sugere que seja negociada nova data para adequar as reuniões das  instâncias, uma vez que 171 

voltaram às atividades presenciais. A Senhora Suzana pede  então para registrar em ATA que 172 

irá levar a ponderação para ajustes que deverão ser informados aos membros da COEGEMAS 173 

visando adequar este calendário. O Senhor Emanoel Aires, coordenador do FETSUAS, 174 

lembrou que ficou acordado na CIB que a reunião poderá ser dividida em dois períodos e 175 

pede mais tempo para deliberações para não prejudicar os trabalhos da Comissão. Finalizando 176 

os informes, a Senhora Sueli repassou a palavra para a Senhora Francisca, secretária 177 

Executiva da CIB, para apresentação de justificativa de ausência: apresentadas do Sr. José da 178 

Guia, através de ofício, e a Diretora do SUAS Arely Telles justificou a ausência dos membros 179 

da Setas  que estão em capacitação, sendo lembrado pela secretária que todas as justificativas 180 
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devem ser encaminhadas para o e-mail da CIB. Dando continuidade e entrando nos PONTOS 181 

DE PAUTA foi convidada a senhora Amélia para apresentar a situação dos Conselhos 182 

Municipais de Assistência Social, após apresentação das tabelas e gráficos, a técnica solicita 183 

mais apoio aos secretários municipais para o trabalho dos conselhos, bem como maior atenção 184 

ao preenchimento do Censo SUAS, em especial para que estejam atualizados todos os dados 185 

no preenchimento dos formulários dos conselhos. Lembrando que os planos municipais 186 

devem ser elaborados de acordo com a portaria de regulamentação, assim como os respectivos 187 

Conselhos e Fundos Municipais de Assistência Social. Voltando ao relatório a Senhora 188 

Amélia sublinhou que 03 conselhos ainda não têm presidentes, 03 estão sem seus vice-189 

presidentes, 07 já estão com dois mandatos consecutivos, e 03 estão sem secretário executivo, 190 

reforçando novamente a necessidade de se ter conselho completos dentro das normas de 191 

composição, com preocupação cita que 02 conselhos estão com mandatos vencidos, ou seja, 192 

não existem legalmente, observando que o prazo final do CENSO está acabando e que todos 193 

estes dados são importantes a serem inseridos, lembrando, por fim que sem os Conselhos 194 

funcionando corretamente, vários programas ficam bloqueados, inclusive os repasses 195 

financeiros, também podem ser prejudicados, e assim, reforçou mais uma vez o pedido de 196 

suporte aos secretários municipais e demais técnicos presentes para não permitirem que 197 

continue estas pendências. Sueli retomando a palavra, aproveita para reforçar que uma vez 198 

que o município tem os recursos suspensos, mesmo depois de resolvido as pendências, estes, 199 

não recebem os recursos de forma retroativa. Emanoel Aires pede a palavra, relembra que 200 

com a pandemia da COVID-19 se agravou várias situações, e sugere aos municípios que 201 

façam uma força tarefa para resolver estas urgências, pois se torna necessário a união dos 202 

municípios, principalmente para reforçar o entendimento nos municípios (prefeitos) da 203 

importância dos Conselhos e seus conselheiros. Falou do desprestígio, muitas vezes, dos 204 

conselheiros que não são remunerados e ainda não têm os devidos reconhecimentos, e que 205 

isso é fundamental para melhoria dos conselhos, principalmente quando é pensado o usuário, 206 

que é o mais prejudicado, quando o sistema não funciona corretamente. O Senhor Emanoel 207 

usa a palavra e reforça que é preciso valorizar as instâncias do sistema, fala do desmonte das 208 

políticas públicas do setor no atual governo, a queda dos cofinanciamentos, punições 209 

“políticas” e reforça que os gestores precisam buscar pessoas técnicas para as vagas e não 210 

pessoas sem a qualificação necessária para assumir tarefas, tão relevantes. Chama ainda a 211 

atenção a outros problemas como falta de equipes nos conselhos e retiradas de equipamentos, 212 

já apresentadas nesta reunião, avaliando que a crítica quando houver deve ser atribuição do 213 

cidadão, pois muitas vezes escuta crítica de equipes do SUAS, e que na sua visão, às equipes 214 

cabe achar os caminhos de construção dos elos e resolver as demandas e serviços para dar 215 

qualidade de atendimento a estes cidadãos e não criticar. A Senhora Gilcimar usa a palavra 216 

para dizer da grande dificuldade de formar conselhos, pelo grande desinteresse de ocupação 217 

das vagas, principalmente pela grande responsabilidade dos membros e não remuneração, 218 

propõem ainda que sejam realizadas reuniões na comunidade, com a presença da equipe da 219 

SETAS, para chamar atenção da comunidade, e ajudar a formar estes conselhos. Maria 220 

Aldeise, de Tupirama, usa a palavra para falar da importância do trabalho da assistente social, 221 

afirmando que as políticas precisam melhorar a partir do governo federal (de cima para 222 

baixo), pois precisa mudar a políticas dos conselhos, que sejam  valorizados, só assim serão 223 

órgãos realmente ativos e funcionais. A senhora Socorro Lima compartilha com todos sua 224 

experiência de como funciona o Conselho em Juarina – TO, onde o prefeito fez um Decreto 225 
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dando reconhecimento social ao conselheiro, dando pontuação extra em concursos 226 

municipais, além de outros benefícios, e que isso ajudou a manter o interesse da comunidade 227 

em participar do órgão. A senhora Lourença, de Santa Tereza, após dar bom dia a todos, 228 

explica que na sua cidade escolheu conselheiros que são servidores municipais que têm parte 229 

do tempo de trabalho voltado ao conselho, e que com isso resolveu a falta de participação dos 230 

conselheiros. A Senhora Amélia volta a falar, agradece a fala de todos e propõe à mesa que o 231 

levantamento realizado seja repassado para os representantes regionais, visando facilitar o 232 

acompanhamento e apoio aos municípios pendentes. Sueli sugere que seja comunicado a 233 

todos como ficou a representação do COEGEMAS, uma vez que houve alterações. Lembra 234 

que caso alguns municípios queiram mudar de regional, precisam solicitar formalização junto 235 

ao COEGEMAS e a CIB, para avaliação e possível aprovação, contudo, pede para que 236 

primeiro o COEGEMAS organize a sua formação, e após isso, sejam tratados estes pontos. O 237 

secretário da SETAS Zorivan neste momento, pede a palavra e registra a presença da 238 

secretária executiva, senhora Simone Brito. Reforça que a SETAS está se empenhando em dar 239 

conta das demandas e melhorar as suas ferramentas de trabalho, se colocando à disposição 240 

para fortalecer os conselhos e aproveita ainda para também lamentar a devolução de recursos 241 

tão importantes pelos municípios, e reforça que os 15 municípios que não retiram os 242 

equipamentos de segurança alimentar precisam fazê-lo, pois o cidadão é o maior prejudicado. 243 

Pede desculpas pelas eventuais falhas e reforça que vai trabalhar mais ainda para corrigi-las, 244 

colocando toda a equipe técnica da SETAS à disposição. Ao se retirar da mesa, assume em 245 

seu lugar, a Secretária Executiva Simone Brito. Dando continuidade a Senhora Sueli usa a 246 

palavra para reafirmar que as regionais do COEGEMAS estão pactuadas e a relação dos 247 

municípios, a seu ver, é tranquila, e que se necessita apenas apresentar os responsáveis pelas 248 

regionais e definir as estratégias de trabalho, solicitando aprovação para que o COEGEMAS 249 

defina as datas o que foi aprovado. A senhora Sureia, de Paranã, usa a palavra para fazer uma 250 

observação, que a devolução financeira do seu município se deu devido ao pouco tempo para 251 

execução do recurso, pois foi repassada com prazo muito curto, sendo que a devolução não se 252 

deu por falta de capacidade ou responsabilidade, contudo, ao final agradece o interesse de 253 

escuta do Secretário da SETAS. Dando sequência, e passando para a terceira pauta do dia, O 254 

Senhor Emanuel fala sobre o calendário pactuado entre o CIB e o CEAS, reforçando que a 255 

otimização de recursos e tempo é necessária para facilitar a participação, assim, em sua 256 

opinião, as reuniões devem ser em dias seguidos, reforçando o pedido para que seja retomado 257 

o calendário já pactuado antes da pandemia. Sueli, propõe que a próxima reunião se dê nos 258 

dias: 22, 23 e 24 de novembro de 2022 para as reuniões consecutivas do COEGEMAS, CIB e 259 

CEAS e que a reunião de dezembro seja deliberada posteriormente, neste próximo encontro. 260 

Para tratar do último ponto de pauta, a Senhora Simone Brito, secretária executiva da SETAS 261 

foi convidada, para tratar da Resolução CIB/SETAS nº 33/2018 (Capacita Suas). Simone 262 

reconhece a importância da CIB, com destaque aos conselhos, de suas importâncias, e se diz 263 

sabedora das dificuldades, pede apoio para que todos trabalhem para aumentar o ideário de 264 

controle social, para que as pessoas entendam a importância do papel do conselheiro. 265 

Reafirma o compromisso da SETAS em ser uma Secretaria que coordena esse esforço de 266 

levar as políticas públicas de assistência social até o público final, junto com todos que 267 

compõem o  SUAS, e chama a todos para uma parceria de escuta e melhoria constante. 268 

Esclarece que a SETAS está realizando um vasto estudo para encontrar soluções 269 

orçamentárias e financeiras para o próximo ano, buscando o cofinanciamento para os serviços  270 
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de assistência social e principalmente para as  instâncias que compõem o SUAS. Em relação 271 

ao Capacita SUAS, fala que o programa foi executado, e alcançou as metas propostas. 272 

Contudo o Ministério fez uma instigação a SETAS, observando o saldo de recursos ainda 273 

existente do programa, onde foi perguntado se gostaríamos de utilizar ou devolver a verba. 274 

Assim a proposta é utilizar sim, na capacitação em supervisão técnica, A Secretária Executiva 275 

aproveitou para explicar detalhadamente sobre o que seria esta formação. Neste sentido a 276 

ideia seria contratar a UNITINS para realização do curso de “Supervisão Técnica – 277 

Instrumentalização e Fortalecimento dos Serviços do CREAS e Família Acolhedora 278 

Regionalizado”, 120horas/aulas, na modalidade semipresencial, com 130 vagas, para técnicos 279 

de nível médio e superior, com orçamento do programa de R$ 130.853,60 que será utilizado 280 

nesta negociação junto a UNITINS. Emanuel Aires pede a palavra para dizer que é realmente 281 

necessário o cofinanciamento do Estado para os serviços, que até o momento não foi possível 282 

e que vem sendo solicitado desde 2005. Ele relembra que na ATA 105 tem 08 cursos 283 

aprovados pela CIB para serem executados justamente com estes recursos e aponta duas 284 

preocupações, a primeira é que a proposta é terceirizar estes recursos, sendo que se 285 

realizassem as formações de maneira direta iria economizar recursos, a segunda é que a 286 

legislação prevê critérios para participação de técnicos, uma delas é a experiência de 05 anos 287 

na área, assim propõe que seja feito diretamente pela SETAS e não via UNITINS. Marlucy 288 

utiliza a palavra e referenda o apoio ao dito pelo senhor Emanoel, reforçando que existe 289 

muitas demandas de capacitações para trabalhos cotidianos, como supervisão técnica direta e 290 

que deve ter formações com mais vagas ampliadas para os municípios, inclusive pede para 291 

que não seja fechado apenas para os CREAS regionalizados e sim para todos os municípios. 292 

A Senhora Deusivan usa a palavra para dar apoio para fala de ambos, trazendo a preocupação 293 

de sua regional ser prejudicada, pois ainda não está contemplada dentro dos serviços 294 

regionalizados, também reforça a formação interna via SETAS, assim valorizando a equipe 295 

qualificada da Secretaria, que segundo ela é competente suficiente para isso. A senhora 296 

Suréia, volta a falar para trazer a preocupação da falta de capacitação para técnicos de 297 

referência, se for aprovado o curso de supervisão, também duvida que a UNITINS tenha 298 

técnicos mais bem qualificado do que os da SETAS para realizar a formação, e reforça que as 299 

formações diretas pela equipe interna diminuirão despesas e ampliará o alcance de mais 300 

técnicos. A Senhora Simone, Secretária Executiva, usa a fala para defender a realização do 301 

curso proposto, bem como da parceria com a UNITINS, por entender que a SETAS não tem 302 

capacidade técnica no momento e nem capilaridade para uma formação mais complexa como 303 

esta, fala dos produtos que resultarão do curso e que poderá ser compartilhado futuramente 304 

para os demais municípios, pedindo para que a SETAS assuma o curso apresentado e que a 305 

verba federal seja para capacitações diretas para os municípios, ou seja, as duas formas. A 306 

Senhora Arely, também usa a fala para defender o curso apresentado, reformando que a meta 307 

não muda, mas que a carga horária é muito maior e o conteúdo de 06 meses, com entrega de 308 

produtos, são muito relevantes. Sara usa a palavra para solicitar que se caso o curso for 309 

aprovado que tenha qualidade parque que os qualificados tenham condições de dar 310 

atendimento e multiplicação. Sueli usa a palavra para avaliar que como a proposta está 311 

gerando várias dúvidas técnicas e que, como não há obrigação de pactuar nesta reunião algo 312 

em polêmica, propõe que seja dado mais tempo para que os membros possam estudar a pauta 313 

e volte o assunto na próxima reunião de novembro, o que foi aprovado por todos, Foi sugerido 314 

pela coordenadora a criação de Câmera Técnica, aprovado por todos, ficando decido pela CIB 315 
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que os nomes dos membros desta Câmara Técnica serão escolhidos pelas instâncias e 316 

regionais e serão repassados até segunda feira 24/10/2022, para publicação. Sem nada mais 317 

para tratar a senhora Sueli deu por encerrada a presente reunião e eu Kaká Nogueira digitei a 318 

presente ATA que após lida segue assinada por mim e pelos os membros titulares e/ou 319 

suplentes presentes, abaixo listados. 320 

Sueli Tavares de Abreu Coordenadora da CIB(SETAS)______________________________ 321 

Zorivan Monteiro de Castro Soares (SETAS)______________________________________ 322 

Simone Pereira Brito (SETAS)_________________________________________________ 323 

Arely Soares Carvalho Telles (SETAS)___________________________________________ 324 

Joelma Pereira Santiago Coelho (SETAS)________________________________________ 325 

André Bernardo de Sousa (SETAS)_____________________________________________ 326 

Maria Amélia Brito Araújo (SETAS)____________________________________________ 327 

Lilian Praigida Feitosa (SETAS)________________________________________________ 328 

Helayne Ferreira Santos Barbosa (SETAS)_______________________________________ 329 

Eziane Freitas da Silva (SETAS)________________________________________________ 330 

Marlúcy Ramos Albuquerque (COEGEMAS)______________________________________ 331 

Deusivan Sousa dos Santos (COEGEMAS)_______________________________________ 332 

Genival Alves de Sousa (COEGEMAS)__________________________________________ 333 

Chardison Silva Aguiar (COEGEMAS)___________________________________________ 334 

Olga Vieira Paiva (COEGEMAS)_______________________________________________ 335 

Maria José Ferreira Curcino (COEGEMAS)_______________________________________ 336 

Debora Francisca Dutra (COEGEMAS)__________________________________________ 337 

Ana Paula Ribeiro de Andrade Oliveira (COEGEMAS)_______________________________ 338 

Levi Lopes Gomes (COEGEMAS)_______________________________________________ 339 

Sara Damiana Costa Diniz Borges (COEGEMAS)__________________________________ 340 

Sureia Araújo da Silva Moraes (COEGEMAS)_____________________________________ 341 


